

MARGARITA LÓPEZ MAYA

Venezuela: el gobierno de Hugo Chávez y sus fuerzas bolivarianas*

El ascenso de las fuerzas bolivarianas al poder lideradas por Hugo Chávez Frías en 1999 constituye uno de los casos emblemáticos del giro a la izquierda que se ha producido en América Latina. Desde un principio este movimiento mostró vocación popular y naturaleza progresista. Sin embargo, su origen militar, el antecedente de haber organizado el golpe de Estado fallido de 1992 y otras actitudes y prácticas a lo largo de los años de su gobierno han despertado desconfianzas y polémicas sobre su ubicación político-ideológica que continúan hasta hoy.

El radicalismo discursivo que ha acompañado al bolivarianismo; los rasgos carismáticos que definen el liderazgo

* Parte de este trabajo fue publicado en *Revista Venezolana de Economía y Ciencias Sociales*, vol. 14, núm. 3, Venezuela, septiembre-diciembre de 2008, pp. 55-82.

de Chávez; lo heterogéneo de la alianza política que lo sostiene; la calidad y direccionalidad de las políticas públicas que ha desarrollado desde el poder; y la vocación de influir tanto en el devenir político de la región como en procesos del orden mundial lo hacen un caso relevante y particular dentro de esa izquierda que ha llegado al poder en América Latina. En este texto, haciendo uso de una perspectiva histórica, trataremos de tipificarlo contestando las preguntas siguientes: a) ¿qué tipo de izquierda es el bolivarianismo?; b) ¿por qué llega al poder y después de diez años sigue allí?; c) ¿cuáles son los rasgos básicos de su propuesta de sociedad?; d) ¿cuál es su visión y política internacionales?; y e) ¿hacia dónde se dirige el bolivarianismo después de la derrota de la propuesta de reforma constitucional de 2007?